

La migración en México: la frontera de Ciudad Juárez y Nogales.

Rosa Maria Garbey Burey.

Cita:

Rosa Maria Garbey Burey (2007). *La migración en México: la frontera de Ciudad Juárez y Nogales*. XXVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Asociación Latinoamericana de Sociología, Guadalajara.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-066/666>

LA MIGRACION EN MEXICO: LA FRONTERA DE CIUDAD JUAREZ Y NOGALES

Rosa Maria Garbey Burey
Estudiante de Sociologia
Universidad de Sonora
rosa480@msn.com

INTRODUCCION

Mi ponencia será acerca de las peculiaridades del proceso migratorio en los municipios fronterizos de Ciudad Juárez en Chihuahua y el Municipio de Nogales en Sonora, tomando como referencia la diferencia entre el paso de los menores y mujeres migrantes en el cruce de la frontera. Además las rutas de travesía de los migrantes, como las muertes que acontecen en el proceso.

En los Estados Unidos de Norteamérica actualmente viven cerca de 28 millones de mexicanos¹, de estos aproximadamente 10 millones nacieron en México y un poco menos de la mitad viven y trabajan en territorio americano de manera indocumentada.

Aun cuando la migración es un fenómeno caracterizado como un proceso de naturaleza primordialmente laboral, las condiciones de dichos procesos migratorios se extienden a un contexto de múltiples dimensiones tanto económicas, políticas, ecológicas, culturales, entre otras. Las zonas fronterizas de México se ha convertido en un lugar de tránsito y destino para muchos mexicanos que intentan llegar a los Estados Unidos. Esta región comenzó a mostrar un significativo auge desde los años cuarenta, debido, en su mayor parte a las corrientes migratorias provenientes de diversas partes del país, fenómeno que se explica por la demanda de mano de obra en Estados Unidos, producto de su participación en la Segunda Guerra Mundial, por el desarrollo extraordinario de la agricultura del sureste de Norteamérica y desde finales de los años sesenta por las instalación de la industria maquiladora en México (Murrieta, 1998).

LA FRONTERA NORTE DE MEXICO

En México hay 6 estados fronterizos de los cuales se encuentran 39 municipios que colindan con Norteamérica, teniendo un territorio que representa el 40 por ciento del país. Durante las últimas décadas, la frontera norte de México ha experimentado un crecimiento poblacional relativamente mayor al resto del país, reflejándose con el crecimiento de unas

¹ Census Bureau (2000). www.census.gov

cuantas ciudades fronterizas. “En particular el aumento poblacional de las localidades que alcanzaron a tener mas de 100 mil habitantes en el año 2000, que son:

- Tijuana, Mexicali y Ensenada, en Baja California.
- San Luís Río Colorado y Nogales, en Sonora
- Ciudad Juárez, en Chihuahua
- Acuña y Piedras Negras, en Coahuila.
- Nuevo Laredo, Reynosa y Matamoros, en Tamaulipas.”(Ordóñez, G., ital, 2006)

Estas ciudades al igual que el resto de las comunidades de la frontera norte albergan no solo personas que residen de nacimiento, sino también aquellas que salen en busca de trabajo desde su lugar de origen hasta las industrias maquiladoras y los que llegan con el fin de cruzar hacia los Estados Unidos. Debido a la cercanía con el vecino del norte esta frontera se convirtió en el lugar de arribo de muchos migrantes tanto mexicanos como centroamericanos. A consecuencia de esto en 1993 el gobierno americano realizo una serie de estrategias y acciones de control y vigilancia de la frontera con México. Unos de los método era la utilización de altas tecnología para la ubicación de la entrada del migrante, la construcción de mallas en barda, la movilización de efectivos de la Guardia Nacional, el incremento de la Patrulla Fronteriza y la construcción de centros de detención para migrantes. Esto conlleva a que los migrantes comenzaron a buscar alternativas para lograr su objetivo, utilizando nuevas rutas de entrada sin abandonar las ya conocidas.

LA FRONTERA DE CIUDAD JUAREZ Y NOGALES

Unas de las ciudades con más dinamismo dentro del proceso migratorio de México son los municipios fronterizos de la Ciudad Juárez, y el Municipio de Nogales. Estos municipios tienen cabida para todos, para los migrantes, traficantes de indocumentados, trabajadores de maquila, traficantes de droga, ect. A pesar de ser municipios de cruces sistemáticos de migrantes que van hacia Estados Unidos y municipios de estancia de aquellos que llegan con el fin de trabajar en las industrias maquiladoras, se diferencian en sus características de composición de los migrantes que la cruzan diariamente, además de las rutas de transito que utilizan los mismos para su llegada hacia Norteamérica.

El Municipio de Ciudad Juárez posee una población de 1 301 452 aproximadamente de habitantes y se ubica frente a El Paso, Texas en los Estados Unidos, a orillas del Río Bravo. Esta ciudad es la cabecera del Municipio de Juárez, en el cual se encuentra

aproximadamente el 41% de la población del estado². Por otra parte esta el Municipio de Nogales se encuentra en el estado de Sonora, posee una población de 189 759 aproximadamente y colinda con el estado de Arizona en los Estados Unidos.

Dentro de las similitudes de estos municipios fronterizos encontramos que ambas son ciudades en donde la industria maquiladora juega un papel fundamental y se manifiestan unos los más importantes flujos de migrantes del país convirtiéndolos en municipios de tránsito de migrantes, donde existe un alto grado de población flotante, es decir, aquella población que esta de paso. Estas ciudades se rigen mayormente por el desarrollo de la industria maquiladora que da una alternativa para ofrecer trabajo a los residentes y a los que llegan, como a las mujeres que preferentemente solteras y joven arriban con el fin de emplearse y buscar mejoras en su nivel de vida, a pesar de que estas industrias no remuneran lo que realmente se trabaja. En estos municipios fronterizos se basan también en los servicios, aspecto fundamental en la economía, ya que su auge principal se debe a las olas migratorias que llegan cada día.

Los flujos de migrantes que transitan por estas ciudades provienen de diferentes estados del país. La zona de paso depende en la mayoría de la tradición familiar de cruce o de las redes de tráfico de indocumentados dirigidos por los polleros. Muchos de los migrantes provienen de la llamada región tradicional de migración³ que utiliza la ruta de Tijuana para llegar a California, en menor medida la ruta de Matamoros hacia Texas y en escasa proporción las rutas de Nogales y Juárez. Otra de las zonas es la región nueva de migración⁴ donde la ruta de Ciudad Juárez era utilizada como escala hacia California y en menor medida hacia Texas y los desplazamientos eran menores por las rutas de Nogales y Matamoros. Otra región de migración que surgió hace aproximadamente diez años es la emergente⁵, en el cual se dirigen al Estado de Sonora hacia los municipios fronterizos del mismo como Nogales, Sasabé, San Luís Río Colorado, entre otros, con rumbo hacia California y Arizona, sin abandonar la ruta de Matamoros hacia Texas. (Anguiano, M., 2006).

En el municipio de Ciudad Juárez y el municipio de Nogales la travesía de los migrantes es muy diferente en lo que respecta la zona de cruce. En Ciudad Juárez atraviesan la frontera por la propia ciudad o por el conocido Valle de Juárez. Estas zonas no representan peligro

² “Así comenzó 2006”. Radiografía socioeconómica del municipio de Juárez 2005. IMIP.

³ Compuesta por Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Zacatecas, Aguascalientes, Colima, Durango, Nayarit, y San Luís Potosí

⁴ Integrada por los estados de Distrito Federal, México, Oaxaca y Puebla

⁵ Integrada por Veracruz, Guerrero, Chiapas, Hidalgo, Morelos, Querétaro, Tlaxcala y Campeche

alguno para el migrantes por el hecho de que en ambos lados de la frontera, tanto del norteamericano como el mexicano se encuentran comunidades cercanas para cualquier caso de auxilio y además esta muy reforzado por la guardia fronteriza, muchos de ellos optan por pasar al otro lado en la noche, ya que merma, la vigilancia de la border patrol. En la Ciudad de Nogales es completamente diferente ya que solo pueden cruzar la frontera por la zona más peligrosas del municipio, pero menos vigilada por la guardia americana. En esta zona la temperatura es a los extremos o muy frío o mucho calor. Cuando el migrante decide cruzar la frontera primero debe de atravesar largas distancia en el suelo mexicano en el cual no hay poblados cercanos en las zonas de mayor cruce por la línea fronteriza, una vez que lo logra pasar, no encuentra comunidades próximas hasta mas adelante, después de recorre horas de camino. Dentro de estas travesías los migrantes atraviesan la frontera en todo el año pero los meses de alto grado de migración es de marzo a agosto, aunque el mes de marzo es donde se manifiesta más este fenómeno, debido a que la temperatura para el recorrido es el mas adecuado para lograr sus objetivos. Según fuente de la EMIF (Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México) por Ciudad Juárez en el 2004 cruzaron hacia los Estados Unidos 104 301 migrantes y por Nogales 129 141, teniendo una diferencia de 24 840 en el año.

La composición de los migrantes que transitan por Nogales y Ciudad Juárez se conoce cuando transitan o son devueltos por la guardia fronteriza americana o son encontrados por los Grupos Betas. Las estadísticas que se conocen de las deportaciones de los migrantes por estas ciudades no representa ni la mitad de lo que verdaderamente intentar quedarse en el otro lado, muchos de los migrantes son detectados en el momento de cruce, y otros una vez devueltos por la patrulla fronteriza americana no son cuantificados por las autoridades mexicanas en su paso por los puntos de control. La emigración de mexicanos va más allá de lo que realmente se conoce, no solo es la ida de mano de obra, sino también el despoblamiento de comunidades y el envejecimiento de la población por la partida de los jóvenes del país en busca de alcanzar otros niveles de vida.

Menores migrantes

En la migración mexicana dentro de sus múltiples peculiaridades la de menores es uno de los temas de más auge en los últimos tiempos. Antes solo migraban los jefes de familia ahora mujeres y menores⁶ se suman a estas travesías. Los menores migrantes viajan acompañados o solos, ellos asumen en muchos casos el papel de ayudar en su hogar o

⁶ Los menores incluye de 6 a 17 años de edad.

salen con el objetivo de reunirse con algún familiar. Los menores en este contexto solo se conocen el flujo cuando son detectados y repatriados por la guardia fronteriza americana. Tanto en la Ciudad Juárez como en Nogales los menores están presentes, en ambas ciudades tiene establecidos un programa federal para la atención del menor migrante como el Programa Interinstitucional de Atención a Menores Fronterizos. Este programa es empleado en casi todos las principales ciudades fronterizas del norte de México con el cual se dan a conocer los procedimientos de la repatriación del menor, solo esta el caso de Nogales, San Luis Rio Colorado y Agua Prieta, que fue sustituido por el programa estatal “Camino a Casa” en el cual el estado de Sonora se hace cargo de los menores migrantes que son repatriados por esta zona dándole una atención personalizada. Según fuente de la Red de Albergues de Transito de menores Migrantes y Repatriados existen 5 albergues en Ciudad Juárez y 2 en Nogales lo cual resulta contradictorio porque Nogales es el municipio fronterizo por el cual en materia de repatriaciones de menores presenta mayores estadísticas, como se puede ver en la grafica Para el 2006 eran casi 5000 menores devueltos por la patrulla fronteriza americana en Nogales, pero esto no quiere decir que estos menores fueron detectados por esta zona, ya que la mayoría son encontrados en otros estados y son devueltos por Nogales con el fin de que desistan de cruzar la frontera.

Menores repatriados atendidos en la Red de Albergues de Transito (2000-2005)							
Municipios	No de albergues	2000	2001	2002	2003	2004	2005
CIUDAD JUAREZ	5	156	168	389	634	929	220
NOGALES, SON.	2	1014	1123	1154	1560	2052	363

Fuente: Información proporcionada por la Red de Albergues de Transito de menores migrantes y repatriados

Mujer migrante

En el proceso de la migración la mujer en los últimos tiempos ha tenido un incremento en su participación, tanto en el flujo migratorio, como en el sector de la industria y los servicios. En las industrias maquiladoras demuestran su preferencia en la que respecta la contratación de la mujer en estos municipios, ya que contratan mayormente jóvenes y solteras, por el hecho de que representan mayor ganancia y disponibilidad en el trabajo. El desplazamiento de las mujeres se relacionaba solamente con la reunificación familiar, pero ahora su auge migratorio se debe a fines laborales. En ambas fronteras la manifestación de la migración depende en gran medida de las leyes y programas que estén vigentes en los Estados Unidos. Las mujeres representan en este fenómeno aproximadamente el 25 % de

los migrantes que intentan llegar, ellas al igual que los hombres se desplazan en mayor volumen por las nuevas rutas de migración que son del Sasabe, Nogales y San Luís Río Colorado en Sonora que ocupan los lugares de preferencia para el traslado hacia el norte. Ciudad Juárez por su parte sigue siendo un lugar de tránsito continuo pero con proporciones menores.

Migrantes fallecidos

En cuanto a las cifras de los migrantes fallecidos no se diferencian en muchos casos entre mujeres y hombres migrantes, ya que cuando se manejan las estadísticas no distinguen en ocasiones el género del migrantes. Según el sitio de Internet stopgatekeeper en el cual se encuentra una relación de los migrantes fallecidos en el 2004 establece que fallecieron 3000 migrantes⁷ de las cuales 157 fueron de Arizona y 120 en Texas. En una entrevista realizada con el jefe del Grupo Beta de Ciudad Juárez, explico que las muertes ocurridas en estos municipios se dan mayormente por ahogamiento registrados en la Ciudad Juárez y deshidratación e hipotermia en Nogales. Estos fallecimientos no indica que hayan muerto en los mismos, como en el caso de Ciudad Juárez donde la mayor parte de los fallecidos reportados fueron del lado de americano, en el canal Franklin. Nogales por su parte registra un mayor numero de fallecidos que Ciudad Juárez pero, dentro de los municipios fronterizos de Sonora es el que representa menos muertes de migrantes, ya que las zonas de Tucson, que incluye El Sásabe y el área de Yuma, por el lado de San Luís Río Colorado, son en donde las muertes de los migrante son más notables. Hay que puntualizar que las estadísticas de los migrantes fallecidos conocidos son proporcionados en el mayor de los casos por los medios de comunicación, ya que no existe una base de datos de las instancias correspondientes en donde se pueda corroborar la cantidad migrantes fallecidos.

CONCLUSIONES

La migración hacia Estados Unidos de menores, mujeres y hombres representa las consecuencias de la falta de iniciativas para corregir las causas del mismo. El cruce fronterizo de Ciudad Juárez hacia el El Paso, Texas y el de Nogales, Sonora hacia Nogales, Arizona representan una de las zonas con mayor dinamismo dentro de la tradición migratoria mexicana. Estas fronteras seguirán siendo ciudades de inmigrantes y emigrantes que buscan mejores expectativas de vida para ellos y sus familias. Por tal

⁷ <http://www.stopgatekeeper.org/Espanol/index.html>

motivo Ciudad Juárez y Nogales continuaran siendo unas de las fronteras más transitadas del país.

Bibliografía

- Anguiano Tellez Maria Eugenia y Alma Paola Trejo Peña (octubre 26-28, 2006). "Vigilancia y control en la frontera México-Estados Unidos: cambio de rutas y consecuencias en las localidades fronterizas mexicanas de transito". Mesa 2 "Patrones migratorios: flujos, trayectorias y nueva geografía en la migración internacional". Segundo coloquio internacional sobre migración y desarrollo: Migración, Transnacionalismo y Transformación Social.
- Moreno Murrieta, Ramón Leopoldo. Tesis Impacto de la migración interna en la estructura poblacional en Nogales. Julio 1988.
- Ordóñez Barba, Gerardo y marcos Sergio Reyes Santos (coordinadores) 2006. "Los retos de la política social de la frontera norte de México". Ed.-Tijuana, B.C.: El Colegio de la Frontera Norte: Plaza y Valdés, 2006. Pág. 56